

SEPTEMBRE 2024 - NUMÉRO 25

# LIEN LAÏQUE

AMICALE LAÏQUE DE COUËRON CENTRE



### **HUMANISME**

#### PAR GABY CLOUET

Ce numéro de rentrée est un tableau d'hommes et de femmes qui ont contribué ou contribuent à l'éducation de toutes et tous avec une humilité qui leur est propre. Ces hommes, ces femmes, ces jeunes illustrent parfaitement cette palette multicolore de notre humanité. Tels des laboureurs, ils ensemencent inlassablement leurs champs en sachant qu'un jour les graines vont germer!

Ainsi, dans ce numéro, se croisent des passages de témoin, des actions solitaires ou des projets collectifs avec une ligne continue d'éduquer les plus jeunes à la citoyenneté... Dans les centres de loisirs, on leur fait vivre un moment clé de l'apprentissage de la vie démocratique : celui de l'expression, du choix et de la concrétisation, bien loin des feux médiatiques mais bien ancré dans leur réel!

Faisons le pari qu'il-elle-s sauront engranger cette expérience du "vivre ensemble" dans leur devenir d'adulte.

## A LIRE

- HOMMAGE
- HUMOUR
- DÉMOCRATIE
- LAÏCITÉ
- JEUNESSE

### MARYVONNE CHARRIER

#### PAR GABY CLOUET

Maryvonne, ce poème de Simone Weil, philosophe, est pour toi:

« Il restera de toi ce que tu as donné. Au lieu de le garder dans des coffres rouillés. Il restera de toi de ton jardin secret, une fleur oubliée qui ne s'est pas fanée, »



Maryvonne a été bénévole de 1970 à 2012

Maryvonne, il restera de toi une enseignante respectée qui a appris à lire, écrire, compter à des centaines d'élèves respectueux de ta patience et exigence pour les amener au savoir qui rend autonome. Il restera de toi avant tout l'enseignante qui cherchait à connaître l'enfant derrière l'élève. Il restera de toi une sportive émérite qui de basketteuse est devenue marcheuse avalant les kilomètres au lever du soleil puis tout au long de la journée.

Il restera de toi une militante laïque qui a défendu l'école publique et la laïcité en gardant ses valeurs et ses convictions, respectueuse de celles des autres.

Il restera de toi une femme humaniste qui a donné sans compter son temps et son énergie aux plus démunis du Secours populaire.

Il restera de toi une femme engagée qui a piloté la section Loisirs Enfance jeunesse de l'Amicale avec ténacité, humilité, pendant plusieurs dizaines d'années, soucieuse du bien-être et de l'émancipation des jeunes. Que d'heures passées en réunion où les échanges étaient emprunts d'une écoute bienveillante et de compréhension. Loin des feux des projecteurs, l'action de qualité était ton moteur. On a ri aussi et mangé des gâteaux avec gourmandise et trinqué pas tous au jus

Nous avons eu la chance de marcher à tes côtés et tous ceux qui t'ont côtoyée savaient que derrière les apparences, parfois sévères, se cachaient la personne la plus humaine qui soit, la femme qui savait épauler, la mère heureuse et soucieuse de ses petits : jeunes ou moins jeunes, l'amie fidèle et loyale, celle qui épousait les peines et les joies des autres.

Quand le carcan de la maladie t'a saisie, que les mots se sont envolés, ton regard exprimait encore de l'intérêt pour la fleur découverte au bord du chemin, pour les pitreries d'un enfant, pour le livre à la devanture du magasin....mais aussi la tristesse de perdre pied.

Nous, nous te gardons intacte dans notre mémoire collective et nous te disons merci Maryvonne, merci pour ce que tu as été, merci pour ce que tu nous as donné.



# LA FRANCE DÉMOCRATIQUE

PAR MICHEL JADE

La France est-elle toujours une République indivisible, laïque, démocratique et sociale ? L'égalité devant la loi de tous les citoyens sans distinction d'origine, de race ou de religion est-elle assurée ?

(Article premier de notre Constitution)

Ce sont les questions que tous les citoyens se posent depuis qu'ils ont voté pour le renouvellement de l'Assemblée nationale en élisant leurs députés, il y a plus de deux mois, sans qu'aucun gouvernement soit validé par les députés. Face à la multitude des problèmes non réglés qui s'accumulent l'inquiétude sur le devenir de notre Nation est patente. Les injustices sociales s'accroissent, surtout depuis que les services publics ne peuvent plus assurer leur rôle d'égalité devant la loi. Leur privatisation en cours de généralisation pénalise les plus démunis qui ne sont plus soutenus par l'État. Autrement dit, la démocratie n'est qu'un mot qui n'a plus de sens pour une majorité de Français.

En ce qui nous concerne, nous adhérents à la Ligue de l'Enseignement, nous déplorons que les moyens accordés à l'enseignement laïque deviennent une cible pour diminuer le déficit financier de l'État qui n'a pas respecté ses promesses :



- « Il manque au moins un enseignant dans plus de la moitié des lycées et collèges » (HuffPost)
- « Bercy envisage de supprimer 11000 postes de profs supplémentaires et propose de fermer 4% des écoles (1925 établissements), les effectifs des classes des réseaux d'éducation prioritaire augmenteraient le nombre d'élèves par classe de 12 à 17, ce qui permettrait de supprimer 2000 postes d'enseignants » (Marianne)

Le bilan : 3185 postes d'enseignant n'étaient pas pourvus à la rentrée... De plus, cette énumération ne fait pas état des régions éloignées des établissements, sans moyen de transports publics pour assurer une éducation gratuite des enfants...

Mais l'enseignement n'est pas le seul service public délaissé, l'hôpital public est en décrépitude. Malgré son acharnement pour garantir la santé de la population le personnel ne peut plus assurer sereinement les urgences ce qui se traduit par des prises en charge dramatiques...

Pour conclure, les citoyens qui ont voté pour améliorer d'urgence notre système démocratique en perdition se sentent frustrés par la non considération du nombre d'élus qu'ils ont élus... Notre République est en train de perdre ses valeurs, la suite est inquiétante, les nuages de la dictature et de l'absolutisme se rapprochent, résistons!

#### Juste une citation pour finir:

«Lorsque l'on consulte le peuple, on accepte le choix du peuple même si ça ne nous convient pas.» J L Debré, 29/082024 (C'est pourtant un homme de Droite!)

## L'ACTU EN HUMOUR!

**SOURCES: L'INTERNET** 









# A L'EAU! J'ÉGOUTTE!

PAR JEAN LUC GAUTIER

Les larmes tombent des nues Et le ciel pleure enfin L'arbre frissonne de plaisir L'onde alisse Et s'épanche sur les branches Qui ruissellent de bonheur L'enfant lève la tête Ouvre la bouche Et boit le nuage Ses yeux qui papillotent Semblent cueillir les gouttes. L'averse de joie l'inonde Et ses mains écartées Éclatent de rire.



# MISE À JOUR DU VADEMECUM DE LA LAÏCITÉ À L'ÉCOLE

PAR BRUNO TRUBERT

Le vademecum de la laïcité à l'école est un outil de l'éducation nationale mais aussi des acteurs éducatifs. Il a pour objectif d'expliciter la mise en œuvre les principes de laïcité dans les établissements scolaires. Il date de 2018 et il a été mis à jour en mars 2024. Ses nouveaux ajustements s'inscrivent dans réaffirmation des principes républicains face à une montée des atteintes à la laïcité. L'outil donne des exemples concrets de situations problématiques et explique comment les résoudre dans le respect des lois républicaines en rappelant les textes légaux et leur application.

Il met l'accent sur la lutte contre les tentatives de pression religieuse et il présente une meilleure prise en compte de l'effet des réseaux sociaux et du numérique. Pour celles et ceux qui le veulent et qui le peuvent, vous pouvez le consulter en cliquant sur le lien suivant : https://www.ac-paris.fr/edition-2024-du-vademecumla-laicite-a-l-ecole-131304





### PORTRAIT DE MILITANT

PAR GABY CLOUET

#### Le retour du Petit Ferrailleur





Vous le connaissez, il a déjà fait l'objet d'un reportage et de notre reconnaissance au passage !L'été dernier, il avait prospecté auprès des bars de plage de la côte ouest pour récupérer de la ferraille bien sûr ! Il faut croire que la soif est une maladie répandue y compris lors des étés humides et imprévisibles car notre ami a changé d'échelle de récupération de.... cannettes de boissons !

Il démarre donc ce mois de juillet en aplatissant consciencieusement son précieux butin, à la main, comme des limandes. Mais c'était sans compter sur l'œil attentif et bienveillant de sa femme qui lui dit : "Mais enfin Jean-Pierre tu vas finir par te faire une tendinite au poignet, au bras et à l'épaule en les écrasant une par une !"

Et là encore, c'était sans compter sur la malignité de notre ami qui lui répondit : " Qu'à cela ne tienne, j'ai un idée !"

Alors Jean-Pierre, t'as récolté combien de sous pour contribuer inlassablement au développement de l'éducation en Haïti et plus particulièrement au soutien des associations haïtiennes partenaires ? "J'ai rempli 10 grands sacs et récolté 58 euros. On pourrait aussi mettre l'argent pour l'alphabétisation quand les personnes pourront se déplacer en toute sécurité et reprendre les cours!"

## TRIEUR DE LIVRES

#### INTERVIEW D'HERVÉ CROGUENNEC

Chaque année à la même période, ils sont une dizaine de trieurs.euses de bénévoles à répondre présents à l'appel du tri des livres! Parmi eux, Hervé qui a bien voulu répondre à quelques questions.

#### Depuis combien de temps es-tu trieur de livres?

Je trie des livres, eh bien, depuis le début, presque trois ans. Au départ je suis venu deux ou trois fois, quand je pouvais puis par la suite quasiment à chaque séance de tri.

#### Qu'est-ce qui te "surprend" dans ces séances de tri?

J'ai été surpris par la quantité de bouquins dans les maisons des couëronnais. C'est inimaginable! Tous les ans, c'est incroyable la quantité de livres que l'on collecte. On pense que la récolte va baisser, mais non! Alors que notre zone de collecte ne s'étend pas.

Ce qui m'étonne aussi ce sont les différentes "modes". A une époque, les gens étaient friands de livres avec des couvertures cartonnées alors que maintenant, ils préfèrent les livres à couverture souple, petit et léger! Chacun a ses goûts. Et parfois ça fait débat! Ça débat aussi sur le prix des livres car nous les vendons 50 centimes ou 1 euro, moi je pense que l'on pourrait les vendre plus cher!

#### Qu'est-ce que ça t'apporte de trier les livres?

Je suis un grand lecteur! Je fais des découvertes, des trucs rigolos qui n'intéressent pas forcément grand monde! J'en achète à chaque fois que je trie, pour moi et pour mon entourage, et je les ramène quand ils sont lus! J'aime valoriser les livres, l'idée qu'ils circulent et qu'ils aient une deuxième vie! Pour le côté écologique! Et puis surtout, ça rapporte des sous pour Haïti!

# CENTRES DE LOISIRS ET PROJET INTERCULTUREL

PAR RÉNO GUILLET

«Pour la 5ème année consécutive, le projet interculturel a été mis en œuvre dans les centres de loisir cet été. Cette correspondance a permis aux acteurs français et haïtiens d'échanger sur des pratiques d'animation. 12 centres de loisirs issus de 5 régions différentes en France et dans la Grand'Anse ont participé, totalisant 27 post numériques sur la plateforme d'échange Telegram.

Cette édition a été marquée par un renouvellement des thématiques. Les productions des enfants concernaient successivement le « bricolage et l'environnement », « la musique et la danse » et « l'activité physique ».



La captation vidéo a permis aux enfants d'apprécier plus finement les différentes réalités en France et en Haïti. Les enfants fréquentant l'Erdurière ont par exemple partagé leur chorégraphie de l'été tandis que les enfants du foyer de Rozo ont présenté des danses traditionnelles. Inutile de vous dire lesquels d'entre eux étaient le plus à l'aise dans cette pratique! »

## LES JUNIORS ANIMS S'ENGAGENT

#### PAR ROXANE CHAYE

Inauguré en 2023 en partenariat ave les FRANCAS, le dispositif "Junior Anim" permet à des jeunes âgés de 15 ou 16 ans de découvrir le métier d'animateur.trice. Ces jeunes, qui souvent fréquentent les camps organisés par l'Amicale, s'engagent à participer à trois demi-journées de centre de loisir et ainsi découvrir tous les moments clés de la journée.

Durant l'été, les "Junior Anim" étaient au nombre de 6. La majeure partie d'entre eux



a souhaité être présente sur trois journées entières enfin de s'intégrer au mieux aux équipes et de pouvoir vivre avec les enfants des moments forts comme les grands jeux du vendredi!

A la fin de cette immersion, un rapide bilan est réalisé avec les jeunes afin de les renseigner au mieux sur la possibilité de réaliser une formation BAFA, sur les modalités du stage pratique ainsi que sur l'accompagnement que l'Amicale Laïque peut leur apporter.

Cet été, nous avons accueilli en stage pratique (2ème phase du BAFA), des jeunes qui avaient été "Junior Anim" et qui ont pu témoigner de leur expérience.

Ce dispositif leur a donné l'occasion de se conforter dans l'idée de passer leur BAFA et d'avoir un aperçu concret d'une journée d'animation. Ce sont des animateurs.trices qui peuvent alors partager leur vécu avec les nouveaux "Junior Anim".





# COLLECTE DE LIVRES

en faveur des projets d'éducation en Haïti!

Du 15 octobre au 15 novembre 2024, déposez vos livres dans les différents lieux de collecte ou directement à l'Amicale Laïque de Couëron Centre



Ces livres seront vendus à petits prix lors du "FESTIVAL DES SOLIDARITÉS"

samedi 14 décembre 2024

à la salle de l'Estuaire

# Pour nous écrire

Envoyez vos articles, blagues, jeux ou autres... à l'adresse: accueil@amicale-laique-coueron.fr